



**COORDINATION SUD**

RASSEMBLER & AGIR

POUR LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

**MANIFESTE**

**UN ENGAGEMENT COMMUN  
POUR UN MONDE PLUS JUSTE  
ET SOLIDAIRE !**

## **Coordination SUD est la coordination nationale des ONG françaises de solidarité internationale (OSI).**

Association loi 1901 fondée en 1994, Coordination SUD rassemble, aujourd'hui, 184 ONG, adhérentes directes ou au travers de six collectifs (CLONG-Volontariat, Cnajep, Coordination Humanitaire et Développement, CRID, FORIM, Groupe initiatives). Agissant avec et en faveur des populations les plus laissées pour compte, ces organisations mènent des actions humanitaires d'urgence, de développement, de protection de l'environnement, de défense des droits humains, ou encore de plaidoyer et d'éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale.

Pour le secteur associatif de droit français de la solidarité internationale, Coordination SUD, avec ses organisations membres, assure quatre missions : la promotion et la défense d'un environnement favorable à l'action et l'expression des organisations de la société civile (OSC)\*, l'appui et le renforcement de ces mêmes OSC, la construction et la représentation de positions communes auprès des institutions publiques et privées, en France, en Europe et dans le monde sur les politiques de solidarité internationale ; et enfin, la veille et la prospective sur la solidarité internationale et son secteur associatif, leurs évolutions et enjeux.

### Coordination SUD, Rassembler et Agir pour la Solidarité Internationale

\* Pour Coordination SUD, au regard de ses statuts et son objet, la notion d'OSC se réfère aux organisations de la société civile à statut associatif de loi 1901 et, donc, à but non lucratif.

« Déchiffrer le monde réel en le dépouillant des visions et des valeurs dont la langue, toute langue, est porteuse, c'est en déranger l'ordre institué, en bouleverser les hiérarchies.\* »

C'est aussi pourquoi Coordination SUD, pour tous ses documents et autres publications, utilise l'écriture inclusive, à tout le moins non exclusive, tirée des orientations et principes suggérés par le Haut Conseil français à l'égalité entre les femmes et les hommes.

Quelques petits changements d'habitudes ajoutés à quelques procédés de rédaction très simples et très concrets permettent de donner à écrire, lire, voir et comprendre le monde et les sociétés dans leur pluralité. Ainsi, cette publication repose sur :

- des formulations neutres (ex. présidence plutôt que président) ;
- des noms et adjectifs épïcènes, (ex. responsable plutôt que chef) ;
- le dédoublement des mots (ex. citoyennes et citoyens) en respectant l'ordre alphabétique pour leur mention ;
- l'accord de proximité avec le dernier nom, qu'il soit féminin ou masculin, singulier ou pluriel ;
- un recours, si besoin est, au point médian.

Les visuels utilisés par Coordination SUD complètent cette expression inclusive évitant les stéréotypes de genre et bousculant nos réalités, et surtout leurs compréhensions.

\* Annie Ernaux, Prix Nobel de Littérature 2022, discours, Stockholm, 7 décembre 2022

# UN ENGAGEMENT COMMUN POUR UN MONDE PLUS JUSTE ET SOLIDAIRE !



## COORDINATION SUD, UNE VOIX POUR LA RÉALISATION DES DROITS HUMAINS

En 30 ans, Coordination SUD s'est imposée comme la voix collective des ONG françaises œuvrant pour la solidarité internationale. Notre collectif se déploie aujourd'hui grâce à 182 organisations qui rassemblent plus de 50 000 salariés, plus de 5 000 bénévoles, soutenues par des millions de donateurs et donatrices et mobilisant nos milliers de partenaires partout dans le monde. Notre mission est claire : défendre les droits fondamentaux en ne laissant personne de côté, renforcer les sociétés civiles et promouvoir un développement durable et solidaire. Qu'elles soient d'urgence ou de plus long terme, nos actions visent à **accompagner des changements sociaux qui s'appuient sur la solidarité entre les peuples, la protection des biens communs et la prise en compte des limites planétaires pour promouvoir les droits et le bien-être de toutes et tous, partout et dans la durée.**



## TRENTE ANS D'ENGAGEMENTS ET D' ACTIONS

**Nous**, organisations membres de Coordination SUD, saluons le chemin que nous avons parcouru ensemble ces 30 dernières années. Depuis sa création, Coordination SUD a accompagné les associations dans leur professionnalisation et la structuration du secteur. Grâce à son rôle d'appui et de renforcement de capacités, plus de 200 organisations, collectifs et réseaux sont montés en compétence pour aller vers une approche par les droits et développer des projets innovants face aux nouveaux défis mondiaux.

**Ensemble**, nous avons contribué avec nos partenaires à tisser des coopérations dans les territoires fragiles au plus près des acteurs et actrices du changement. Nous avons œuvré à ce que les communautés et en particulier les femmes et les jeunes soient actrices dans nos projets et processus décisionnels. Nous avons essaimé des initiatives d'économie sociale et solidaire replaçant les personnes, le bien-être et le vivre-ensemble au cœur des enjeux de développement. Nous avons promu depuis des années l'agroécologie, le commerce équitable et la

consommation responsable qui sont entrés dans le quotidien de beaucoup de nos concitoyennes et concitoyens. Face aux ravages de la pandémie de Covid-19, des crises et des conflits qui ont secoué le monde, nous nous sommes mobilisés pour faire respecter le droit international humanitaire et garantir l'accès pour une aide impartiale aux populations civiles.

Aux niveaux français, européen et mondial, nous avons plaidé pour une aide publique au développement (APD) plus robuste, transparente, qualitative et alignée sur les priorités des populations. Ce plaidoyer s'est concrétisé en 2021 avec l'adoption de la loi de programmation relative au développement solidaire et à la lutte contre les inégalités mondiales. À l'unanimité, l'Assemblée nationale s'est prononcée pour une politique de coopération internationale ambitieuse et féministe, reconnaissant le rôle de la société civile et son droit d'initiative pour y contribuer !

**Ensemble**, nous avons joué un rôle clé dans la mobilisation citoyenne autour de la solidarité internationale. Coordination SUD a fédéré la société civile lors de la COP21 et des suivantes pour agir contre le changement climatique. Face aux discours de stigmatisation et de repli sur soi, nous avons milité aux côtés des personnes qui devaient quitter leur pays pour défendre des conditions de migrations et d'accueil décentes. Chaque jour, en France, nous éduquons nos enfants, nos jeunes et de nombreux autres publics à la valeur de la citoyenneté mondiale et des solidarités pour nous ouvrir aux réalités du monde.

Face aux bouleversements du monde, nous interrogeons nos pratiques et tâchons d'évoluer pour tenir compte de leurs effets sur la solidarité internationale. Intelligence artificielle, décarbonation, luttes féministes et anti-racistes, multipolarisation du monde... L'OngLAB de Coordination SUD nous permet d'analyser les évolutions du secteur pour repenser nos modèles et nos pratiques. En particulier, à rebours de la logique d'aide légitimement décriée par nos partenaires, nous soutenons et encourageons des formes de partenariats plus horizontaux et équilibrés. Ce travail s'effectue aussi auprès des bailleurs publics auprès desquels nous avons obtenu des financements directs pour les OSC de droit local, également la création d'un dispositif dédié aux organisations féministes locales via la mise en place du Fonds de soutien aux organisations féministes (FSOF). Tel est également le sens de la création de Forus International, réseau des plateformes nationales, qui, créé sous notre impulsion, regroupe aujourd'hui 69 réseaux de la société civile pour la solidarité internationale afin d'agir collectivement sur la scène internationale. Face aux crises et aux interdépendances mondiales, la solidarité aussi doit se mondialiser.



## AU SERVICE DE NOS VALEURS ET DES PRINCIPES DE LA SOLIDARITÉ

Dans un monde où les crises politiques, sociales et environnementales se superposent et s'accroissent, nous croyons au pouvoir d'une coopération internationale fondée sur la solidarité et des partenariats équitables. Une coopération qui invente des modèles d'action par et pour les populations, dans la reconnaissance des responsabilités collectives et différenciées. **Une solidarité qui vise à la fin des inégalités mondiales et la réalisation des droits pour toutes et tous, partout, pour un monde juste, en paix, équitable et durable.**

Justice, égalité et dignité humaine sont nos valeurs communes. Nous portons une vision du monde où chaque personne, quel que soit son lieu de naissance, a le droit de vivre dans un environnement sain, d'accéder à l'éducation, à la santé, à des conditions de vie décentes et à disposer librement de son corps. Nous promouvons la démocratie, la citoyenneté active, l'inclusion sociale, l'égalité de genre, l'accès et l'avancée des droits humains, la résilience des territoires et des communautés, la protection des écosystèmes ainsi que la justice climatique et fiscale. Ces préoccupations sont au cœur de notre engagement et nous guident dans la complémentarité de toutes nos initiatives.



## DEMAIN, RÉAGIR À UNE SOLIDARITÉ EN DANGER

Le monde est aujourd'hui confronté à des défis sans précédent et sans frontières : multiplication inédite des conflits armés, changement climatique et destruction de la biodiversité, montée des autoritarismes et des fondamentalismes, inégalités croissantes, crises économiques et sanitaires, délitement de la gouvernance mondiale, recul des droits des femmes, des filles, des adolescentes, des minorités de genre et des populations LGBTQIA+... Ces défis sont exacerbés par des tensions géopolitiques majeures et la restriction des espaces civiques qui, en Europe et dans le monde, menacent et instrumentalisent les ONG.

Alors que les limites planétaires sont atteintes et que les interdépendances mondiales appellent à plus de solidarité internationale, les peuples et les communautés continuent d'être mis en concurrence. Et ceci par une mondialisation qui ne sait pas réguler ses excès, par les populismes qui soufflent sur les braises du repli nationaliste, par l'autoritarisme et les discriminations.

Face à cela, l'engagement citoyen, la solidarité, l'entraide et le vivre ensemble sont les seules réponses possibles et souhaitables face à ces défis, en France comme ailleurs. Ce sont les fondements de notre État social, de notre démocratie et pour faire société.

Heureusement, partout dans le monde, nous sommes témoins de résistances et d'initiatives porteuses d'espérance ; nous coopérons déjà avec des hommes, des femmes, des jeunes et des enfants qui se mobilisent et portent en germe un monde plus juste et une planète vivable. Coordination SUD et ses membres doivent avec leurs partenaires cultiver sur ce terreau fertile. Nous ne pouvons plus nous limiter à pallier les manques des États, mais devons plutôt mener des partenariats vertueux entre les sociétés civiles, les États, les collectivités territoriales, le monde de la recherche et le secteur privé, au service de la mise en œuvre de politiques publiques garantes des biens communs et des droits.



### NOS ENGAGEMENTS

**Pour cela, nous nous mobilisons sans relâche et réaffirmons nos engagements afin de :**

- 1** Renouveler nos récits et modes d'action pour sensibiliser davantage nos concitoyennes et concitoyens aux valeurs et principes de la solidarité internationale face aux bouleversements mondiaux et aux tentatives de repli nationaliste. La mobilisation citoyenne est essentielle pour façonner une coopération horizontale au service de la paix et de la justice sociale et climatique.
- 2** Obtenir un soutien accru, pérenne et inconditionnel pour agir tant sur le court que le long terme, sur les causes et les conséquences des crises mondiales. Nous le martelons depuis des années : des dispositifs de financement innovants pour agir auprès des populations victimes des injustices de la mondialisation et du libéralisme devraient être dédiés à la solidarité internationale.
- 3** Faire reconnaître l'importance de sociétés civiles diverses et fortes, ainsi que l'indépendance des liens entre sociétés civiles vis-à-vis des relations d'État à État. La solidarité internationale et les partenariats entre les sociétés civiles sont d'autant plus indispensables quand la coopération entre États n'est plus possible.
- 4** Garantir le respect et la promotion du droit international humanitaire et la protection des populations civiles, y compris des personnes les plus vulnérables et du personnel humanitaire. L'accès à l'aide humanitaire doit être assuré pour toutes les populations affectées par les crises et les conflits.
- 5** Parvenir au plus vite à la réalisation des Objectifs de développement durable et de l'Accord de Paris. Faute d'ambition de la part de la communauté internationale, la trajectoire actuelle met en péril les conditions de vie de l'humanité, en particulier des populations les plus fragiles, des femmes, des plus jeunes et des aîné-es.

Ensemble, nous unissons nos voix et faisons grandir notre détermination collective afin de tacler les inégalités et bâtir un avenir commun où les droits humains, la justice sociale et la préservation d'une planète habitable sont au cœur de nos sociétés.



**Direction éditoriale**

Jérôme Fauré, Coordination SUD  
Matthieu Moriamez, Coordination SUD

**Maquette graphique**

Esther James

**Crédits photos de la couverture**

© Jayesh / istockphoto.com



**COORDINATION SUD**

**RASSEMBLER & AGIR**  
**POUR LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE**

---

**Rassembler & agir**  
**pour la solidarité internationale**

COORDINATION SUD  
14 passage Dubail · 75010 Paris  
Tél. : 01 44 72 93 72  
[www.coordinationsud.org](http://www.coordinationsud.org)

---